



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES GILBERTO BOSQUES



DÓLAR EURO LIBRA







20.38 | 21.56 | 25.87

FUENTE: BANCO DE MÉXICO

RESUMEN INFORMATIVO: LO RELEVANTE EN TEMAS INTERNACIONALES

19 DE NOVIEMBRE DE 2024

INICIA LA CUMBRE DEL G20



Fuente: X: @LulaOficial

18/11/2024 - El presidente brasileño, Luiz Inácio Lula da Silva, recibió en el Museo de Arte Moderno de Río de Janeiro a los líderes del G20 que participan en la cumbre. El mandatario señaló que el foro está planeado en torno a asuntos como el hambre, los desplazados, la desigualdad racial, el respeto a las minorías, la crisis climática y la reforma de algunos mecanismos internacionales. Las sesiones de ayer fueron sobre pobreza y gobernanza global de las instituciones. Asimismo, el anfitrión logró la firma de la "Alianza contra el hambre", que suscribieron 148 países y decenas de organismos internacionales. También se circuló la declaratoria del encuentro que subraya los numerosos problemas que enfrenta la comunidad global y, al mismo tiempo, insta a tomar medidas sobre los conflictos armados, el cambio climático, la inequidad en el ingreso, entre otros temas importantes. Hoy los participantes dialogarán sobre transición energética y desarrollo sostenible. Al finalizar, Brasil transferirá la presidencia rotativa a Sudáfrica. En la primera plenaria, la presidenta de México, Claudia Sheinbaum propuso destinar el 1% del gasto militar para crear un programa de reforestación denominado "Sembrando Vida", que consistiría en establecer un fondo de 24 mil millones de dólares al año para "mitigar el calentamiento global" y restaurar "el tejido social". Resaltó que el gasto en armas creció casi al triple que la economía mundial en sólo dos años, mientras que 700 millones de familias aún viven por debajo de la línea de la pobreza.

Unión Europea AP News Notimerica Presidencia de la República G20 X: @Claudiashein







POLÍTICA EXTERIOR

LA PRESIDENTA DE MÉXICO SE REUNIÓ CON VARIOS DE SUS PARES EN EL MARCO DE LA CUMBRE DEL G20

18/11/2024 - La presidenta de México, Claudia Sheinbaum Pardo, en una escala en camino al Foro del G20 en Brasil, sostuvo una reunión con el canciller de Panamá, Javier Martínez-Acha Vásquez, con quien dialogó sobre comercio, cooperación y migración. En Río de Janeiro, la mandataria fue recibida por su homólogo brasileño, Luiz Inácio Lula da Silva. En el primer día del evento, la líder conversó con su par estadounidense Joe Biden sobre asuntos de interés bilateral. Asimismo, se reunió con el primer ministro de Canadá, Justin Trudeau para hablar sobre los beneficios del tratado comercial de América del Norte. Después se entrevistó con el presidente chino, Xi Jinping, a quién agradeció el apoyo para Acapulco; conversó con Pham Minh Chinh, primer ministro de Vietnam sobre intercambio cultural; se reunió con el presidente de Francia, Emmanuel Macron para tratar sobre asuntos de agua, salud e infraestructura; y tuvo una sesión con líderes de la alianza MIKTA. En cuanto a los socios latinoamericanos, tuvo un breve encuentro con sus pares de Brasil, Colombia y Chile.

Presidencia de la República Infobae X: @Claudiashein; (1); (2); (3)

AMÉRICA DEL NORTE

LOS PRESIDENTES DE ESTADOS UNIDOS Y CHINA SE REUNIERON AL MARGEN DEL FORO DE LA APEC

17/11/2024 - Al margen del Foro de Cooperación Económica Asia-Pacífico (APEC) en Perú, el presidente de Estados Unidos, Joe Biden se entrevistó con su homólogo chino, Xi Jinping. Según reportes oficiales, Xi subrayó que "no se debe librar una nueva Guerra Fría", además de asegurar que "limitar a China es imprudente, inaceptable y está destinado al fracaso". El líder asiático se comprometió a trabajar con el mandatario electo Donald Trump y expuso que el objetivo de Pekín es tener una relación estable con Washington. Ambos reconocieron los "altibajos" de los últimos cuatro años y destacaron los avances en la reducción de tensiones en temas como el comercio y Taiwán. Mientras tanto, Biden mencionó que la competencia estratégica entre las dos potencias globales no debería escalar a un conflicto.

BBC

BIDEN AUTORIZA A UCRANIA A USAR MISILES DE LARGO ALCANCE CONTRA RUSIA, MOSCÚ RESPONDE

19/11/2024 - El presidente de Estados Unidos, Joe Biden, autorizó a Ucrania utilizar misiles estadounidenses de largo alcance contra objetivos militares en Rusia. Según medios como *The New York Times* y *The Washington Post*, esta decisión está motivada por la movilización de tropas de Corea del Norte en apoyo a Rusia durante el conflicto -casi 10,000 efectivos según fuentes de inteligencia-. El jefe del Ejecutivo ucraniano, Volodimir Zelenski, ya había solicitado esta posibilidad desde hace tiempo. El mandatario ruso, Vladimir Putin, advirtió que este permiso podría escalar el conflicto y que Moscú podría considerarlo como una entrada directa de la Organización del Tratado del Atlántico Norte (OTAN) en la guerra. Hoy, el presidente Putin aprobó una nueva doctrina que permite responder







con armas nucleares a un ataque convencional. El documento amplía los supuestos en los que el Kremlin contempla esta posibilidad, entre otros, una "agresión" de un país sin armas de destrucción masiva que cuente con el apoyo de alguna potencia atómica. Por su parte, Alemania y Francia respaldaron la decisión de Estados Unidos.

Deutsche Welle EFE

TRUMP PREVÉ DEPORTAR MIGRANTES POR REPRESENTAR AMENAZA A LA SEGURIDAD NACIONAL

18/11(2024 - El presidente electo de Estados Unidos, Donald Trump, confirmó ayer que utilizará a las Fuerzas Armadas e invocará una figura conocida como emergencia nacional, que otorga al mandatario poderes extraordinarios, con el fin de implementar sus planes de deportación masiva de migrantes irregulares. La campaña de Trump no ha comunicado los detalles sobre cómo se llevarán a cabo estos retornos. Para cumplir con este plan, el virtual líder del Ejecutivo tiene previsto recurrir a la Ley de Emergencias Nacionales de 1976, que otorga al presidente poderes extraordinarios y le permite evitar la aprobación del Congreso para responder a una "amenaza a la seguridad" del país.

Deutsche Welle

AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

COLOMBIA PROVEERÁ ELECTRICIDAD A ECUADOR COMO APOYO ANTE LA CRISIS ENERGÉTICA

17/11/2024 - El Ministerio de Exteriores de Colombia anunció que el Gobierno proporcionará suministro eléctrico a Ecuador "en apoyo a la crisis energética". El comunicado oficial menciona que la decisión refleja el "trabajo en equipo" de Quito y Bogotá, así como "la reciprocidad entre los pueblos hermanos latinoamericanos". Ante ello, el Gobierno de Ecuador agradeció la iniciativa "de cooperar en la situación de emergencia que vive el país". Ecuador padece un déficit de energía para atender su demanda nacional, ya que depende de las centrales hidroeléctricas, afectadas por la peor sequía de los últimos 60 años. Colombia suspendió la exportación de electricidad a comienzos de octubre, al señalar que no contaba con excedentes suficientes. Sin embargo, las lluvias de las últimas semanas han mejorado el nivel de los embalses colombianos, lo que ha permitido asegurar la producción de energía.

Notimerica Deutsche Welle

EUROPA

LOS VERDES DESIGNAN A HABECK COMO CANDIDATO A CANCILLER ALEMÁN

17/11/2024 - El vicecanciller y ministro de Economía y Protección Climática de Alemania, Robert Habeck, fue designado como representante de Los Verdes en la campaña electoral federal con un 96.5% de los votos durante el congreso del partido. En el documento de designación se describe al funcionario como "candidato del pueblo







de Alemania" que tiene "lo necesario para ser un buen canciller" para contender en las elecciones federales anticipadas de finales de febrero. Tras la votación, el vicecanciller agradeció a su dúo de lucha y compañera de presidencia del partido, la ministra de Asuntos Exteriores, Annalena Baerbock, quién le aseguró su apoyo en la campaña. Habeck ha prometido bajar los precios de la electricidad y anunció que pedirá préstamos para emprender proyectos de infraestructura urgentes si Los Verdes vuelven a participar en el Gobierno.

Deutsche Welle

LOS AGRICULTORES FRANCESES SE MANIFIESTAN EN CONTRA DE ACUERDO CON MERCOSUR

18/11/2024 - Agricultores franceses organizaron protestas en todo el país contra el acuerdo de libre comercio propuesto entre la Unión Europea y el Mercosur, ya que. de concretarse, reduciría sus ingresos. El domingo pasado, durante una visita al presidente argentino Javier Milei antes de la cumbre del G20 en Río de Janeiro, el mandatario Emmanuel Macron defendió la resistencia de Francia y señaló que su país "seguirá oponiéndose" al tratado comercial, sin embargo los agricultores no están satisfechos con esta postura. Algunos de los sindicatos en la lucha son la unión agrícola FNSEA y Jeunes Agriculteurs (Jóvenes Agricultores), quienes exigen a las autoridades que cumplan las promesas de apoyo hechas por el Gobierno antes de que Macron disolviera la Cámara Baja, como eliminar la burocracia excesiva. Los agricultores no cerraron ninguna carretera importante, sin embargo, afirmaron estar dispuestos a aumentar la presión. Ante ello, el ministro del Interior, Bruno Retailleau, advirtió a los trabajadores del campo que habría "tolerancia cero" en caso de bloqueos "duraderos".

France 24

ÁFRICA, ASIA Y MEDIO ORIENTE

INDIA PRUEBA SU PRIMER MISIL HIPERSÓNICO DE LARGO ALCANCE

17/11/2024 - En un comunicado, el ministro de Defensa de la India, Rajnath Singh, informó que el país asiático llevó a cabo con éxito "la prueba de un misil hipersónico de largo alcance", luego de que China exhibiera sus últimos avances en aviación militar. La Organización de Investigación y Desarrollo de Defensa de la India hizo el ejercicio de vuelo desde la isla Abdul Kalam, rastreado por varios sistemas. El diseño del misil contempla el transporte de cargas útiles, además de contar con un rango superior a los 1500 kilómetros. Singh agregó que este lanzamiento posiciona a India en "el grupo de naciones selectas que cuentan con capacidades de tecnologías militares críticas y avanzadas".

Deutsche Welle

AUSTRALIA, EE.UU. Y JAPÓN PROFUNDIZAN SU COOPERACIÓN MILITAR

17/11/2024 - El ministro australiano de Defensa, Richard Marles, recibió en Darwin al secretario estadounidense Lloyd Austin y al ministro japonés Gen Nakatani, para una reunión trilateral. Los funcionarios se comprometieron a expandir su cooperación en seguridad, inteligencia y vigilancia. Marles anunció el establecimiento de "Consultas de Defensa Trilaterales" en apoyo a la alineación de los objetivos de la región. Por su parte, Nakatani destacó que los tres países desean que la cooperación en defensa "se actualice bajo un marco práctico". Asimismo, bajo los términos del nuevo acuerdo alcanzado, la Brigada Anfibia de Desplazamiento Rápido de Japón se trasladará a Darwin para trabajar y entrenar junto con fuerzas australianas y estadounidenses. Austin, por su parte, indicó que







la alianza aumentará las "actividades de vigilancia y reconocimiento" entre los tres países, lo cual "impulsará las metas para una región Asia-Pacífico segura y en paz".

Deutsche Welle

EL PORTAVOZ DE HEZBOLÁ MUERE EN UN BOMBARDEO ISRAELÍ EN BEIRUT

18/11/2024 - El portavoz oficial y jefe de medios de Hezbolá, Muhamad Afif, falleció durante un bombardeo israelí sobre la sede del Partido Árabe Socialista Baaz en Beirut, Líbano. El secretario general de dicha formación política, Alí Hiyazi, informó que Afif se encontraba por casualidad en el edificio y criticó la ofensiva, ya que esta se enmarca en "las constantes amenazas" contra su grupo político. Por otra parte, Israel confirmó la muerte de Afif y su posición como "jefe de propaganda de Hezbolá", relacionado "directamente con actividades militares en contra Israel". En tanto, el Gobierno de Irán y las brigadas armadas de Hamás lamentaron la muerte de Afif.

Europa Press; (1)

EL PARTIDO GOBERNANTE DE SENEGAL SE PREPARA PARA LOGRAR LA MAYORÍA

18/11/2024 - De acuerdo con proyecciones basadas en resultados parciales de las elecciones legislativas celebradas el fin de semana en Senegal, el partido Pastef del presidente Bassirou Diomaye Faye va a la delantera, bajo la promesa de transformar la economía, lograr justicia social y luchar contra la corrupción. Se encuentra camino a obtener 119 y 131 escaños en el Parlamento de 165 miembros. Pese a no haber resultados oficiales aún, la ex primera ministra convertida en representante especial del presidente, Aminata Touré, habló de una "victoria aplastante e indiscutible que marca el final definitivo de una era política", mientras que el expresidente Macky Sall, felicitó a Pastef por su victoria. Los organismos electorales tienen hasta hoy por la noche para publicar el conteo definitivo.

France 24

ORGANISMOS INTERNACIONALES

APEC BUSCA BLINDAR EL LIBRE COMERCIO ANTE AMENAZAS GLOBALES

17/11/2024 - La cumbre de líderes del Foro de Cooperación Económica Asia-Pacífico (APEC) culminó en Lima, Perú, con el objetivo de sostener la defensa del libre comercio. En el evento se presentaron llamados en contra del proteccionismo, los participantes reafirmaron el compromiso con el sistema de comercio multilateral y subrayaron la necesidad de responder a los desafíos en la inversión. Se suscribieron varios documentos: la Declaración Ministerial Conjunta pone énfasis en la búsqueda del crecimiento inclusivo; la Hoja de Ruta de Lima promueve una transición a la economía formal y global; la Declaración de Ichma busca profundizar el comercio; y la Declaración de la 31° Reunión de Líderes Económicos de APEC resalta los valores de libertad y la paz en la región.

Deutsche Welle Infobae







EN LA COP29 LOS PARTICIPANTES EMITEN DECLARACIÓN SOBRE TECNOLOGÍA DIGITAL Y ACCIÓN CLIMÁTICA

16/11/2024 - Durante la Conferencia de las Naciones Unidas sobre el Cambio Climático (COP29) en Bakú, Azerbaiyán, los líderes en tecnología y medio ambiente respaldaron una declaración en la que se comprometen a utilizar tecnologías digitales para acelerar la acción climática. Este apoyo incluye la necesidad de reducir las huellas de carbono y contaminación en la fabricación de tecnología, así como atender el creciente problema de los desechos electrónicos. El documento recibió el apoyo de más de 1000 gobiernos, grupos de la sociedad civil y empresas. Los organizadores, que incluyen a la Unión Internacional de Telecomunicaciones (UIT), expresaron que las herramientas digitales son clave para alcanzar los objetivos de sostenibilidad. Sin embargo, también declararon que el aumento en el uso de estos productos ha incrementado el consumo de energía y ha generado problemas como la producción de basura. De igual forma, se discutió la importancia de optimizar el consumo energético mediante el uso de inteligencia artificial y datos masivos, buscando un equilibrio que permita avanzar en la innovación digital y mitigar el cambio climático. En estos días, la Cumbre entra en la segunda mitad de su celebración.

UN News







Coordinadora General

Coordinación y revisión

Rosa Eugenia Sandoval Bustos

Investigación y elaboración

Oscar Ernesto León Cruz (Servicio Social) Alexandra Villalba Cespedes (Servicio Social)

NOVIEMBRE DE 2024





